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“这里的冬天只是让手指感

到疼痛和僵硬，其他地方并没有

让人厌烦而不可忍受的冷。山

境又比昨日更加疏远。要不是

树上早就光秃秃，破天荒地连续

经过三只瘦长的犬，脚步缥缈得

真让她听来恍如落叶，从多远的

地方卷来这伶仃的叶子？风像

是有了不透明的颜色，让她越来

越看不清前头的路。这时候，走

路变成了一件顶严肃的事情，过

去的轻快通通离开了身体，只有

费力地迈稳每一步、攥紧手里的

物件，才能抵达那小小的避风

所。”

如果以这一年的经历为素

材写一篇小说，大概应该这样开

头。大西北的漫长冬天，用风和

沙欢迎远到的客。

在北方漫长的冬夜，被颗粒

分明地“抛”到很现实的现实中，

才会让人慢慢慢慢地，开始重新

严肃地走路，严肃地生活。作为

支教对象的黄土上的娃娃，相比

于当作传授知识的对象看待，我

更愿意花心血还原出他们作为

人的鲜活的一面。

都说一个班级就是一个微

缩的社会，通过观察一个个班

级，我看到娃娃们处在前现代宗

族论边缘的那种分裂。那种感

觉像是被织在一张网上，一张粗

藤结得结结实实的黏黏糊糊的

网，不会掉下去，也苦苦挣扎着

起不来。现在这张网的绳结正

一处一处断开，只要是有勇气往

下看的人，便时时处在坠入深渊

的不安全感中。

我资助了一个女生，幼年丧

母，小学时父亲又不幸离世，寄

养在六爸家中，从小就每天承担

繁重的家务。经历了负重一万

斤的童年，她渐渐爱上写作和长

跑，见到她时，她已经因为体育

特长获得了参加上海游学的机

会。

一年的相处中，我资助她进

行专业训练，陪她治疗腿伤，辅

导她的文化课，也交换彼此的人

生经历和成长心得。这一段努

力最终迎来了结果。她在特长

生考试中，取得了全县田径第 3

名的好成绩，文化课成绩也过了

线，收到了西吉县第四中学的录

取通知书，这在当地不到三分之

一的中考升学率的情况下，已经

是让我惊喜过望的成绩。特长

生考试刚结束，她就给我打来电

话，我们两个又隔着屏幕喜极而

泣。

比妥协更可怕的是装作妥

协。一年的时间也算够长了，却

仍然让我茫然和不甘，撕扯自我

最大的分歧是：教育究竟是因顺

还是泯灭天性，是带来解放还是

协同规训？

在一天天的教学中探索，

渐渐就明白，娃娃们在过往的

经验中，与“学习”一词相关的

现 实 和 情 感 体 验 往 往 是 负 面

的，这是出于当地教育资源和

理念诚然较为落后的缘故，致

使他们接受的教育形式几乎都

以严厉的说教、苛刻的惩罚为

主。这时候，想要让他们重新

对课堂产生兴趣，甚至爱上课

堂，就要花成倍的力气。

好在经过不断的坚持，默

契也好，深层次的链接也罢，总

之在看不见的地方，一把锹轻

轻扰动了古地层，曾经被厚重

的声浪倾轧和覆灭之下的小小

豆 粒 ，奇 迹 般 地 仍 未 粉 身 碎

骨。回过头看，庆幸自己凭着

本能，没在那钢筋铁板的暴力

上再跺两脚，只在万般偶然的

试探中，把唤作“天性”的苗上

的附骨之疽轻轻抚去。我也终

于明白：只要不死心，改变是肯

定有的。不说别的，我的努力

让这些娃娃更喜欢上学，让他

们把课堂、把校园看做充满快

乐幸福的地方，这就是我想做，

也做出了的改变。

“让未来照晤，让春色迎着

大地铺展，让人成为人。”临行的

自勉，终于在一年后落笔了长

卷。

常怡然（2024级中文系研究生）

成长中最重要的能力，是学
会如何解决困难。

虽然进了复旦校园，但医学
生的成长充满挑战，要静下心来
一点一滴积累，不积跬步，无以至
千里。医生的成长也充满挑战，
学会从每个临床案例中思考，不
断积累经验，努力成为医学“大
家”。

我作为“走进临床课程”负责
人，带领临床八年制医学生走向
临床一线，在“早期接触临床”的
过程中培养学生专业素养，提升
学生关于“大医学、大卫生、大健
康”的认知。在教授“血管腔内治

疗基本原理与基本操作训练”一
课时，注重培养学生独立思考、相
互配合的能力，结合国内外优秀
技术与教学方法，运用 PBL、CBL
等方式，引导学生在讨论式学习
的同时整合相关学科交叉内容，
并将其广泛延伸及应用到临床一
线治疗当中。

学生时代总会遇到学术上的
困惑或个人上的疑虑，这很正常。
需要做的是，努力学会如何在困
境中保持冷静，如何在压力下继
续前行。这是最重要的能力。

郭宝磊（附属中山医院血管

外科副主任医师，克卿书院导师）

相辉纵论

2024年秋季学期，我在巴黎

政治学院兰斯校区进行为期一学

期的交换学习。这段经历不仅让

我了解了法国的学术体系和文

化，也让我在个人成长和全球视

野上获得宝贵的提升。

巴黎政治学院以其卓越的社

会科学教育闻名于世。在巴政的

课程主要包括三个类型，lecture，

seminar和语言课程，此外还有体

育课等其他类型的课程。lecture

包含讨论课，共有 10 个学分，

seminar 和语言课程则是 5 个学

分，要获得交换证书需要修满总

计30学分的课程。

在巴政兰斯校区，我选修了

实证研究方法、未来全球人口变

化以及基础法语等课程。我选择

的每门课程都采用小班教学模

式，教授们不仅学术背景深厚，还

非常注重与学生的互动。课堂

上，大家也常围绕热点议题展开

讨论，这种开放式的教学方式既

让我学会从多角度思考问题，也

让我深刻体会到批判性思维的重

要性。

巴政的课程要求却很严格，

一学期缺勤3次就会被判定为不

合格。而在这里的非交换生一个

学期通常需要学习 10 余门的课

程，学业压力可见一斑。

兰斯是一个人口 20 万的小

城，距离巴黎100多公里，乘坐高

铁 40 分钟可达。兰斯也是法国

艺术与历史之城，历史上共有33

位法兰西国王在此加冕，兰斯由

此被称为“王者之城”。此外，兰

斯也因出产香槟酒而闻名。课余

时间，我常漫步于被列为世界遗

产的兰斯大教堂，感受哥特式建

筑的恢弘；也参观具有悠久历史

的古罗马建筑，了解古罗马过往

的辉煌历史。

初到法国时，语言障碍和文

化差异让我感到些许不适应，租

房、社保、办银行卡等事宜非常复

杂繁琐。在法国生活的过程中，

我逐渐适应了当地的生活节奏，

学会适度拥有“松弛感”；而为了

适应法国的学术要求，我也不断

调整学习方法，努力提高写作和

表达能力。

回首这半年，在巴政兰斯校

区的交换经历一段难忘的旅程，

它如同一把钥匙，为我打开了观

察世界的多元视角。未来，我也

将带着这份宝贵的经历，继续探

索更广阔的世界。

沈逸寒（2022 级 PPE 专业本

科生）

在兰斯得到一把“钥匙”

领域转变，热爱不变。2021

年 6 月，我推免至计算机科学技

术学院，开启了科研“副本”，读

取“深度学习库测试”这个充满

未知挑战的章节。同年12月，我

以第二作者的身份，首次将研究

成果发表在软件工程领域的顶

级学术会议 ICSE 2022 上。从

此，我对数字世界探索与构筑的

欲望一发不可收拾。

刚在“深度学习库测试”小

有建树，导师建议转攻存储系

统。这是课题组规划的另一个

方向，与先前的软件测试截然不

同。但我不惧怕转变，说不定会

更好。

领域转变，热爱未曾削减。

我从“0”学习分离式内存架构，

投入大量精力设计、完成实验，

主机的风扇一直呼呼旋转，屏幕

的代码总是飞速刷新。

环境转变，热爱不变。“也

许实验室目前的环境无法激发

你的全部潜质，你可以去华为拓

展一下科研思路。”2022 年 9 月，

导师建议我到华为实习。企业

和高校，两种模式的碰撞与交融

打通了我的任督二脉。在华为

资深技术人员的指导下，我更为

深入地掌握了存储系统领域的

科研思维和方法，逐渐转变为真

正的数字世界探索者。2022 年

12月，一篇我作为第三作者的论

文被存储系统领域的 CCF A 类

顶级学术会议 FAST 2023 接收。

2023 年 3 月，历经半年多夜以继

日的设计与实现，我作为第一作

者进行的关于分离式内存索引

效率的研究，被系统领域最权威

的 CCF A 类学术会议 OSDI 接

收，这是复旦学生首次以第一作

者在OSDI上发表学术成果。同

年7月，在学院资助下，我在美国

波士顿参加OSDI会议并进行口

头演讲。

身份转变，热爱不变。2023

年 9 月，我留校攻读博士。2024

年 8 月，我作为第一作者的针对

分离式内存索引的进一步优化

研究，被领域另一权威会议SOSP

所接收，这是复旦历史上时隔13

年第二次在SOSP上发表学术成

果。我也于2023、2024两度获得

国家奖学金。

在从“小白”成长为数字世

界的“经验玩家”的路上，我始终

对 计 算 机 科 研 怀 有 浓 厚 的 热

情。因为热爱，所以从一而终。

罗旭川（计算机科学技术学

院2023级博士生）

因为热爱，不惧转变
■ 巴政兰斯校区正门巴政兰斯校区正门


